



Jaque Mate
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Francisco Villa no es una figura ejemplar. Fue un asesino y violador, de cuya crueldad sobran testimonios.

Villa, el asesino

"Un asesino hizo un villano, millones un héroe".

Beilby Porteus

El 20 de julio, 98º aniversario luctuoso de Pancho Villa, Claudia Sheinbaum le rindió homenaje en el Monumento a la Revolución. Paco Ignacio Taibo II, autor de una "biografía narrativa" de Villa y director del Fondo de Cultura Económica, dijo en la ceremonia: "Villa es fundamental. Es la rabia y la fuerza de un movimiento social que tiró una dictadura. Y recordarlo es eso... ¿De dónde venimos? Para poder decir quiénes somos, de dónde venimos, venimos de un cúmulo de luchas en las que Villa es una figura ejemplar...".

A algunos les sorprenderá que Taibo, nacido en Gijón, España, pontifique sobre quiénes somos y de dónde venimos los mexicanos. Yo pienso que como mexicano naturalizado tiene derecho a asumir como propia la historia nacional. Lo que asombra es su referencia a Villa como "figura ejemplar". Sería más certero llamarlo asesino y violador.

La biografía de Taibo exuda admiración. Al final, retoma una leyenda según la cual los restos del general no son los que reposan en el Monumento a la Revolución: "Francisco Villa, manteniendo sus mejores tradiciones y su mejor estilo, se volvió a fugar, logró escapar, tuvo éxito en huir, una vez más,

del sistema". Su rastro de violencia no le preocupa.

El 2 de diciembre de 1915 Villa ordenó el asesinato de todos los hombres adultos de San Pedro de la Cueva, Sonora. Cuando el párroco trató de detenerlo, "sacó la pistola y lo mató allí mismo", según Friedrich Katz. "Setenta y nueve habitantes del pueblo fueron fusilados". El 8 de abril de 1917 entró a Namiquipa, Chihuahua, buscando a un grupo armado, Defensa Social, para reclutarlo por la fuerza. Los hombres se retiraron del pueblo, pero Villa ordenó el secuestro de las mujeres, 110 en total, de 16 años para arriba. Roberto Merino describió: "Y entonces se agarró con la que pudo y las demás se las entregó a los soldados!". Todas fueron violadas.

José María Jaurrieta, secretario de Villa, narró cómo en 1916 una mujer le reclamó en Camargo el asesinato de su marido, un pagador. El general le voló los sesos. "Pero eso no fue suficiente para aplacar su furia", escribió Héctor Aguilar Camín; ordenó el asesinato de decenas de soldaderas carrancistas apresadas. "Hasta su leal secretario resintió la escena terrible que vino a continuación. Con una profunda revulsión moral vio los cuerpos de las 90 mujeres, apilados uno sobre otro, privadas de la vida por balas villistas. Terminó de sacudirlo la visión absurda de un niño de dos años riendo y jugando alegremente, sentado sobre el cuerpo de su madre muerta

con las manos llenas de su sangre".

La historia oficial ha tratado de soslayar estos y otros crímenes. Martín Luis Guzmán transformó el secuestro y violación de Concepción del Hierro, "quien sufrió una semana de terror encerrada en un vagón de Villa, llorando a gritos y pidiendo compasión y auxilio", según Raúl Herrera Márquez, en una visita de amor de una joven que lloró durante días porque extrañaba su casa. Guzmán también menospreció el secuestro y violación de una francesa en la Ciudad de México, "magno escándalo a ojos de unos cuantos timoratos y para gente sencilla que sabe poco del corazón femenino en general y menos todavía del femenino y francés en particular". Taibo II reduce el número de, asesinadas en Camargo de 90 a 14, como si eso disminuyera la crueldad.

No, Villa no tiene nada de ejemplar. Fue un asesino y violador. Reidezel Mendoza lo ha documentado en su libro *Crímenes de Francisco Villa*. Pero la historia la escriben los vencedores. Los viejos priistas decidieron incorporar a Villa a su santoral, los nuevos también.

• OUTSOURCING

Muchas empresas están enfrentando enormes problemas para ajustarse a la ley de subcontratación que entrará en vigor el 1o. de agosto. Si no se extiende el plazo, millones perderán su empleo o trabajarán en la ilegalidad.



EL CABALLITO

En Turismo piden acelerar vacunación



Miguel
Torruco

ARCHIVO EL UNIVERSAL
17/Jul
::::: Durante la Conferencia de Gobernadores, que encabezó la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, nos comentan que el secretario de Turismo, **Miguel Torruco**, pidió a las autoridades sanitarias reforzar las campañas de vacunación y acelerar la inmunización de los habitantes de

los principales destinos turísticos del país, como el de la Ciudad de México, que para esta temporada de verano espera recibir más de 943 mil visitantes, para convertirse en una de las cinco urbes más visitadas por turistas extranjeros y con una ocupación hotelera de 30%. Nos comentan que la petición fue avalada por el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, y de la representante del Gobierno capitalino. Ya veremos si se refleja la petición en acción.

La importancia de reunirse con la jefa de Gobierno



Lía
Limón

ARCHIVO EL UNIVERSAL
::::: La alcaldesa electa de la alianza en Álvaro Obregón, **Lía Limón**, promueve la necesidad de que se concrete un encuentro entre los nueve ediles que conforman ese bloque de oposición y la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, pues considera que es necesario establecer los canales de comunicación lo más pronto posi-

ble. Además, nos dicen, asegura que es importante iniciar con el proceso de transición en cada una de las demarcaciones para conocer el estado en que se encuentran y a qué se van a enfrentar cuando asuman, además de poder tomar decisiones sobre la definición del presupuesto para el próximo año. Es un asunto urgente y eso no quiere decir que ella esté incontenible, nos comentan.

El hackeo de teléfonos

::::: En las últimas 72 horas por redes sociales han desfilado un sinnúmero de personajes de la vida política advirtiendo que teléfonos celulares fueron *hackeados*, incluso llaman a no hacer caso de los mensajes que lleguen a recibir. Entre algunos de los afectados se encuentra el senador **Ricardo Monreal**; el alcalde de Cuajimalpa, **Adrián Rubalcava**, y el exalcalde de Miguel Hidalgo, **Víctor Hugo Romo**, entre muchos otros. Lo que nos dicen es que esta situación preocupó a las autoridades federales que se pusieron a investigar y nos comentan que las antenas apuntan hacia el Reclusorio Norte de la capital del país, algo que las autoridades deberán aclarar, sobre todo en estos tiempos en los que se dan a conocer datos del denominado espionaje telefónico.

Jorge Gaviño respira con más tranquilidad

::::: El diputado del PRD, **Jorge Gaviño**, ya puede respirar con más tranquilidad, luego de que el Tribunal Electoral de la Ciudad de México (TECM) ratificó su triunfo para repetir por tres años en el Congreso local. El organismo anuló dos casillas, pero no fueron suficientes para que don Jorge perdiera su triunfo en el Distrito 6 en Gustavo A. Madero. El TECM resolvió 43 juicios de impugnación de los 168 que se presentaron, entre los que ratificó los triunfos del panista **Mauricio Tabe**, en Miguel Hidalgo, y de **José Octavio Rivero Villaseñor**, diputado local por Milpa Alta.



EN PRIVADO

JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com @lopezdoriga lopezdoriga.com



No es juicio, es reivindicación electoral

En lugar de marca quieren dejar cicatriz. Florestán

El domingo 1 de agosto se levantará la consulta popular que originalmente planteó el presidente López Obrador para juzgar, o no, a cinco de sus antecesores, que la Corte amplió a los actores políticos, que son todos: los del pasado, pero también los del presente.

La promoción oficial es para lograr el voto de 40 por ciento de los electores registrados en el padrón, unos 37 millones de ciudadanos, y que el resultado de la consulta sea vinculatorio. Así, pues, no se trata de promover el sí o el no, pues mayoritariamente los que participen irán por el sí, sino de la participación

Pero lo que en el fondo busca el Presidente, más que la afirmativa, que da y doy por descontada, es la reivindicación electoral de Morena, y suya, tras el descalabro del 6 de junio en Ciudad de México, donde por primera vez perdió nueve de 16 alcaldías, lo que sin duda fue una derrota para líder y partido.

Por eso la intensidad de la promoción en la mañana y con las brigadas del gobierno de Ciudad de México, siendo Claudia Sheinbaum la más interesada en revertir aquel revés capitalino.

Morena logró 34.09 por ciento de los votos a nivel nacional que no le alcanzan para el mínimo constitucional. Tendría que sumar los de sus aliados, PT (3.24 por ciento) y Verde (5.43 por ciento), y que los tres mantuvieran sus cifras para rebasar el mínimo.

Pero la campaña oficial, más que para superar ese mínimo constitucional, es para rebasar su máximo electoral.

Y por eso están todos.

RETALES

1. IMPARABLE. El incremento de contagios por covid sigue imparable. Ayer fueron 16 mil 244 casos, a niveles del 30 de enero. A esto hay que sumar los casos activos de ayer, cerca de 100 mil, el peor nivel desde el 31 de enero, y las tasas de hospitalización que alcanzaron su máximo desde el 27 de marzo;

2. PEOR. Ayer se rebasó, también, la línea de los 400 muertos, 419, la mayor desde el 27 de mayo y agrego: entre el 5 de junio y el 18 de julio, el rango de decesos estuvo entre 148 y 198, hoy el promedio saltó a 269. Al menos en 13 entidades se ha disparado el nivel de hospitalizaciones, la ocupación en CdMx está a 63 por ciento, el INER y el ABC están saturados. Esta oleada sigue incontenible, no veo que la estrategia sanitaria responda a esta nueva realidad y Hugo López-Gatell, ausente; y

3. CULPAS. El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México dio dos versiones del caos del miércoles por la mañana y en ambas culpó a la Agencia Federal de Aviación de Estados Unidos de la falla en sus sistemas que afectaron la comunicación de las computadoras aquí, lo que Washington desmintió diciendo que si ese hubiera sido el caso, la caída del sistema hubiera afectado a otros muchos aeropuertos, pero solo fue el de la Ciudad de México, así que la falla, que negaron, fue aquí.

Nos vemos el martes, pero en privado



Capital político

Adrián Rueda
jadrian02@yahoo.es

23 JUL 2021

Se tensan PAN y PRI; Morena se relame los bigotes

El miércoles pasado, en un merendero de la colonia Nápoles, el líder del PRI capitalino, **Israel Betanzos**, y el alcalde reelecto de la Benito Juárez, **Santiago Taboada**, se echaron una larga sobremesa luego del desayuno.

Nada de raro tendría que estos dos personajes se juntaran a echar *grilla*, toda vez que sus partidos forman parte de la alianza que, junto con el PRD, se unieron para derrotar a Morena en la Ciudad de México.

Hasta ahí todo iría bien, si no es porque hay tres temas a solucionar por ambos partidos, si no quieren resquebrajar a la alianza opositora, que es lo que busca la 4T.

Aunque técnicamente no tendrían que ver los asuntos del Congreso de la CDMX, hay dos temas ahí que están sacando chispas entre azules y verdes, y ambos han ocasionado encontronazos en Donceles.

Uno de ellos es la pugna que desde hace tiempo traen el coordinador priista, **Tonatiuh González**, y el futuro coordinador panista, **Christian von Roehrich**, con acusaciones directas que van *más allá* de la *grilla* legislativa. El diputado azul le ha puesto la etiqueta de *traidor* a **Tonatiuh**, al que acusa de votar todo a favor de Morena en Donceles, lo cual no está tan alejado de la realidad.

En su respuesta, el priista le ha colgado la etiqueta de *cobarde*; lo reta a que no se esconda y se lo diga de frente, no a través de *mensajitos* en las redes sociales.

Aunque la situación no ha pasado a mayores, sí puso tensa la relación entre ambas bancadas, lo que podría afectar la alianza que buscan consolidar PRI, PAN y PRD, sobre todo porque desde el Legislativo piensan ser el contrapeso de **Claudia Sheinbaum**.

Y, precisamente, ése es el segundo punto, pues los priistas piensan que el blanquiazul pretende agandallarse las comisiones que le corresponderán al bloque opositor en el Congreso, por lo que han amenazado con *negociar con los morenos*.

Hay tres temas a solucionar por ambos partidos, si no quieren resquebrajar a la alianza opositora, que es lo que busca la 4T.

Quieren tentar a los perredistas para que, unidos, logren más posiciones y bajen un poco los humos al PAN, sin pensar que, si toman ese camino, el único partido beneficiado será Morena, que justamente busca dividir a la oposición tentando con dinero al tricolor.

Los priistas son inmediatistas, van por la lana sin pensar que, si no conservan su alianza con los amarillos y los azules, desaparecerán en 2024. La gente no votó porque crea en el PRI, sino porque integraron una alianza que podía vencer a la 4T.

Si al final se quedan solos o traicionan al bloque que apoyó la ciudadanía, perderán la poca credibilidad que tengan y no sólo ellos quedarán sentenciados, sino la oposición en general. Todo por la ambición de la lana.

El otro tema es la clara intención de **Taboada** de perfilarse como el próximo candidato aliancista a la Jefatura de Gobierno, para lo cual tiene que competir con el priista **Adrián Rubalcava**, pues son los dos alcaldes mejor calificados en la CDMX.

La ventaja del de Cuajimalpa es que lo ven bien en los tres partidos; el de Benito Juárez es bastante bueno, pero percibido como panista *puro* y eso podría atorar la nominación dentro de tres años.

La alianza se tensa y Morena se relame los bigotes.



CENTAVITOS

Por cierto, Rubalcava y Taboada son los gallos evidentes al 24, porque ninguno de los dos tiene opción a reelegirse otra vez, contrario a los demás alcaldes opositores, que llegan por primera vez al cargo y quieren hacer huesos viejos ahí. Y se tienen que poner de acuerdo, porque, si no, les impondrán a alguien *de fuera*; ya levantó la mano **Xóchitl Gálvez**, pero la lista apenas empieza.



Alto mando

Miguel Ángel Godínez García

migueldgoninez@altomando.mx

La presión aumenta, pero la estrategia, igual

La presión a autoridades federales cada vez es mayor, municipios tomados por el crimen organizado, autoridades electas relacionadas con grupos delincuenciales, carreteras de la muerte en el norte y centro del país y, por si fuera poco, autodefensas en Pantelhó que empiezan a tomar el control de poblados, convencidos de que la autoridad no moverá un ápice la estrategia en seguridad.

La presión del Presidente ante cifras de homicidios dolosos sin precedente en el país lo obligan a anunciar una estrategia en 50 de los más violentos municipios, mismo discurso y misma razón que el expresidente **Peña Nieto** en agosto de 2016 y que, aun con órdenes de confrontar con la fuerza del Estado, no tuvo resultados. ¿Por qué hoy, sin estrategia, sin metas y con métodos de abrazos y no balazos, obtendríamos resultados diferentes? Iluso es pensar que esta novedad podrá mitigar el caos de crimen y el fortalecimiento, crecimiento y extensión de grupos delincuenciales si no se enfrenta el crimen con los mismos métodos que ellos usan.

Nuestros soldados, sean de la corporación que sean, seguirán expuestos a una guerra sin fusil, a una ola de violencia tratando de mitigarla sólo con presencia. Las soluciones que **López Obrador** anuncia e insiste, una y otra vez, son adecuadas, pero a largo plazo; hoy es imposible que con programas sociales grupos de narcotraficantes dejen la droga para recibir 2,500 pesos mensuales. El abandono y la corrupción de todas las administraciones pasadas e incluso presentes han cavado el tejido social de una forma insultante y, en este rubro, ni los pasados ni los presentes han mostrado voluntad en atender las causas que originan la vida criminal.

Nadie desea que las fuerzas del Estado sean parte de una guerra sangrienta ni se pretende que, al exigir acciones, sean sólo acribillar a delincuentes, para eso existe la profesionalización de quienes están al frente de Seguridad Nacional, para eso la GN será comandada por el Sedena, para

eso existen estrategias y no improvisados, como lo fue **Durazo** en el único operativo crucial de esta administración. Si pretendemos aún seguir con la misericordia por delante sin repeler las agresiones a soldados, marinos, policías y ciudadanos, crecerán los grupos criminales y las autodefensas a un grado que será muy difícil parar, logrando que este sexenio pase a la historia como el peor fracaso en seguridad nacional.

Pantelhó decidió hacer frente a lo que el estado y la Federación se rehúsan a atender. Se suma a municipios que se niegan a aceptar la ingobernabilidad que el gobierno insiste en negar, pero que, al ver situaciones como la de Aguililla, no se puede nombrar de otra forma. La inexistencia del Estado de derecho traducida en ingobernabilidad crece, a pesar de que el Presidente defiende lo contrario. En la mañana, la titular de la SSPC, **Rosa Icela Rodríguez**, advierte que actuará con la misma energía con la que lo hace el Presidente, hizo énfasis en su exigencia al pedir resultados. Si fuera cierta esa exigencia para evaluar la estrategia, el primero en haber sido destituido hubiera sido **Alfonso Durazo**, seguido de la misma **Rosa Icela**, pues desde el día uno en que fue nombrada y desde el día en que pudo tomar posesión no ha hecho nada y, como si no tuviera que atender algo de vital importancia como el Gabinete de Seguridad, hoy es nombrada coordinadora de vacunación anticovid en Puebla.

El Ejército, además de patrullar calles y carreteras brindando seguridad, está en funciones de construcción, administración y control de vacunas, y la SSPC, quien encabeza Seguridad Nacional, cuando menos en papel, coordinará vacunación en un estado.



DE IMAGINARIA

Resultados electorales obligaron a la jefa de Gobierno de la CDMX a hacer cambios sustanciales en su equipo. El último que se rumora en el Gabinete de Seguridad es el del SSC, **Omar García Harfuch**.



VENTANA POLÍTICA



VERÓNICA ORTIZ

#OPINIÓN

TENTAR A LA SUERTE

La posibilidad de terminar el mandato presidencial por vía de una consulta, introduce incentivos incorrectos en el ejercicio de gobierno

P

asada la consulta popular del 1 de agosto, hay una siguiente cita para los electores mexicanos. Se trata de la revocación de mandato introducida en la Constitución por el presidente Andrés Manuel López Obrador y que está prevista para marzo de 2022.

El ejercicio enfrenta varios obstáculos: un umbral de convocatoria de 3 por ciento del listado nominal (2.8 millones de votantes); la previsión de recursos presupuestales para el INE y la falta de legislación secundaria en la materia. Cabe señalar que el Congreso aprobó la inclusión del mecanismo en la Constitución, pero sigue sin expedirse la ley reglamentaria, lo cual implica un alto riesgo en cualquier escenario, más aún en caso de que la ciudadanía votara por revocar el cargo del Ejecutivo.

Y dichos obstáculos no son el único problema. El ejercicio es riesgoso por otras razones.

Para empezar, en un régimen presidencialista como el nuestro, este ejercicio es una mala idea porque altera los tér-

minos de la elección de presidente de la República (en fecha determinada y por un único período de seis años). La posibilidad

de terminar el mandato presidencial por vía de una consulta, introduce incentivos incorrectos en el ejercicio de gobierno, colocando al Presidente en modo de campaña permanente, evitando tomar decisiones impopulares para no desagradar al electorado. A su vez, la oposición se dedicará a encontrar motivos para descarrilar al Ejecutivo anticipadamente.

La oposición podría dedicarse a descarrilar al Ejecutivo

Es mala idea por ser instrumento con escasas credenciales democráticas. Hugo Chávez usó la figura para justificar su permanencia en el cargo. Y sólo tres países en América Latina contemplan el referéndum revocatorio: Ecuador, Bolivia y Venezuela.

En México parece una mala idea para el Presidente, sobre todo, después de las elecciones intermedias de este año. Ciertamente, Morena ganó a nivel territorial al llevarse 11 de las 15 gubernaturas disputadas, pero perdió estrepitosamente en la Ciudad de México, otrora bastión del obradorismo. El mismo resultado podría repetirse en la revocación de mandato y el nuevo revés para la jefa de Gobierno, candidata favorita de AMLO para 2024, sería imposible de remontar.

Por ello, tampoco es una buena idea estratégicamente hablando. La conseja es no arriesgarse en ejercicios de consulta, si no se está seguro del resultado. Ejemplos hay de exceso de confianza con resultados contraproducentes para sus proponentes. Chile rechazó la continuidad de Pinochet con un plebiscito promovido desde el gobierno y los ingleses votaron por el Brexit y echaron fuera al primer ministro David Cameron.

Al final, para el país es una mala idea porque sigue distrayendo al gobierno federal de las tareas pendientes y urgentes. Lejos de generar confianza, añade otra fuente de incertidumbre. Lo que demandan los ciudadanos son acciones y rendición de cuentas. Lo demás es tentar a la suerte con las cartas en contra.

VORTIZORTEGA@HOTMAIL.COM / @VERONICAORTIZO